

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—1 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 n. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2⁴⁵ y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7¹⁵ mañana, y 5¹⁵ tarde.
De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁰ t.
De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2⁴⁵ y 5⁴⁰ (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1³⁰ tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La Invencion de la santa Cruz del Señor, en Jerusalem, en tiempo del emperador Constantino.

El martirio de los santos Alejandro, papa, Evencio y Teodulo, presbíteros, en Roma, la vía Nomentana.

San Juvenal, obispo y confesor, en Narni.

Los santos mártires Alejandro, soldado, y Antonina, virgen, en Constantinopla; la cual en la persecucion de Maximiano, siendo Festo prefecto, fué condenada al lugar infame de las mujeres públicas, de donde la sacó ocultamente Alejandro cambiándole el vestido, y quedando él en su lugar; despues fueron ambos atormentados, les cortaron las manos, y los echaron en el fuego, con el cual alcanzaron la eterna corona.

Los santos mártires Timoteo y Maura, su mujer, en la Tebaida, á los cuales Ariano, prefecto, despues de muchos tormentos mandó clavar en una cruz, de la cual estuvieron pendientes vivos nueve días, y animándose mutuamente á perseverar en la fe, al cabo consumaron el martirio.

Los santos mártires Diodoro y Rodopiano, en Anfrdisia, ciudad de Caria, los cuales fueron apedreados por sus conciudadanos en la persecucion de Diocleciano.

CULTOS.—Mañana sábado.—En la Concepcion concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez misa mayor con música y sermón por D. José Cabrer. Por la tarde á las seis el mes de María, continuacion del quinario del Santo Cristo, *Te Deum* y la reserva.

En San Francisco á las diez y media se celebrará oficio dedicado á la Invencion de la Santa Cruz, á espensas de una devota persona.

En Santa Catalina de Sena al anocheecer se cantarán solemnes completas con música en preparacion á la festividad de la Virgen del Rosario.

En la Catedral se puede ganar indulgencia Plenaria visitando la capilla de la Purísima.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Eulalia, á la Virgen del Confalon.

CORREO DE AYER.

MADRID 28 DE ABRIL.

Dice un colega de la Corte:

Los profesores del instituto de Almería han dirigido una exposicion al Ministro de Fomento pidiéndole que haga de modo que la Diputacion provincial les pague los atrasos.

Los profesores han reclamado mil veces, y á pesar de variá Reales órdenes que han ido á la Diputacion para que cumpla con su deber, la Diputacion no les ha dado una peseta.

Dejemos la palabra á los interesados, que hablan de la siguiente manera:

«Vanos é infructuosos han sido nuestros esfuerzos, que ni aun han podido recabar el compromiso de que se nos entregue mensualmente la dozava parte del déficit del ejercicio corriente y alguna cantidad más para los atrasos; estériles nuestras gestiones y los activos trabajos de la digna Direccion del Instituto, que al dirigirse en atento oficio rogando á la Ordenacion de pagos provinciales se nos falicitasen 4.000 pesetas para afrontar las ineludibles necesidades del momento, ni tan siquiera se han dignado, por cortesía, contestar á nuestras reclamaciones; inútil de todo punto nuestro noble deseo de no crear dificultades á la marcha administrativa, por lo cual aceptamos en noviembre último, á cuenta de nuestros haberes, 23.000 pesetas en cartas de pago contra los Ayuntamientos; de éstas, tan sólo se han hecho efectivas 13.000, quedando en baja las restantes, que ni aun con descuento han podido ne-

gociarse. De este modo el Instituto tiene perfecto derecho hoy á percibir 46.669⁵⁶ pesetas, y sin embargo, aunque triste sea confesarlo, no encuentra medios de cobrarlas.»

Y véase lo que son las cosas. Nosotros somos muy partidarios de la descentralizacion administrativa; pero la verdad es que mientras haya en España corporaciones que no pagan lo que deben, es imposible pensar en conceder á Diputaciones y Municipios facultades de las cuales harían seguramente peor uso que el Poder central.

En cambio, las Provincias Vascongadas, las que mantienen el espíritu tradicional y se distinguen por su amor á las instituciones de la antigua España, tienen las escuelas más suntuosas y mejor dotadas de todo el reino, y no necesitan excitaciones de nadie para pagar puntualmente á los encargados de difundir la enseñanza.

Por eso allí la libertad ha sido siempre un hecho, y no una palabra sonora para engañar á incautos. Y lo sería más y con mayor extension si los gobiernos españoles—y principalmente el del Sr. Cánovas del Castillo—no les hubieran quitado los fueros que á pesar de los pesares habían conservado durante largos años.

— Copiamos de *El Siglo Futuro*:

¡Y decir que hay alianzas, armonías y unidad de accion para salvar á soberanos y pueblos, por medio de la conservaduría universal!

Vengamos al caso.

Italia ha presenciado la inauguracion, por demas significativa, del monumento de Orsini, el regicida, en su pueblo natal.

Orsini es el verdadero fundador de la unidad italiana, y, con ese título ha merecido los honores que se le han tributado.

Si bien no debe olvidarse que, para constituirse tan bella unidad y afirmarse, Italia ha pasado del asesinato al sacrilegio.

Pero, en verdad, son estos unos orígenes de que es impudente glorificarse, cuando tanto interes é importancia se atribuye á la alianza, á la inteligencia, al honor de meras demostraciones de cortesía de parte de los imperios.

Orsini hará pensar en Nobiling al doliente Guillermo I. y en Oberdanck al sencillo y casi cándido emperador de Austria.

Los queridos aliados de Humberto han debido hacer una mueca al leer las entusiastas narraciones de la estrepitosa conmemoracion de Orsini.

El regicidio es una costumbre italiana.

Italia suministró á Francia un regicida y al Austria otro.

Mas no es este un género de exportacion muy agradable á los imperios en estos días de grandes facilidades, debidas á la aplicacion de la dinamita.

Esto aparte de no parecer tampoco oportuna la fiesta por el asesino de Napoleon III, á la hora misma en que Italia no se muestra tan agradecida, como debía inferirse, para con Francia que cometió la tontería de patrocinar sus primeras usurpaciones.

Cierto es, sin embargo, que una imprudencia cualquiera la comete, dirá Deprétis para su *redingote*, y ya me la perdonarán esos señores si, cual espero, logro arreglar un ministerio como el de España, que es lo que, al decir de la prensa, tiene inquieto al mismo *Kromprinz*, y ya navegaremos en conserva recíproca por los nuevos derroteros de la libertad, suprimidos como están por completo los antiguos en las cartas náuticas de las cancillerías.

— *El Liberal* ha oído decir que en el sumario instruido contra varios militares y paisanos, detenidos hasta ayer en las Prisiones de San Francisco, sólo resulta algun cargo contra uno de los paisanos, y esto por declaracion del propio interesado.

Es decir, que los demas son inocentes.

Y entonces, ¿por qué en vez de hacerles viajar contra su voluntad no se les rehabilita?

¡Misterios!

— Contra la vil calumnia lanzada ahora de nuevo por los revolucionarios á la memoria del Sto. Pio IX, el Pontífice del *Syllabus*, protesta un diario protes-

tante de Paris, el *Temps*, cuyas palabras completa el *Monde* con estas otras cuya atenta lectura recomendamos á los que se entusiasman ante la idea de una alianza de España con la Prusia de Bismarck:

«El *Temps* hubiera estado más inspirado citando entre los afiliados á M. de Bismarck, cuyas relaciones con las logias encierran tantas enseñanzas. Por eso pudo decir el General Selazinski en su obra impresa en Berlin:

«Entre todas las potencias europeas que han conocido á la francmasonería, dos han sido consecuentes consigo mismas: Prusia, que la ha protegido siempre; el Papado, que siempre la ha combatido.»

— El Gobierno brasileño va á poner en ejecucion una ley dictada en 1870, que le autorizaba para vender los bienes de las Ordenes monásticas cuando lo juzgara conveniente.

Atrasados andan los brasileños.

Aquí estamos más adelantados, gracias á nuestros políticos, que hace tiempo se repartieron los bienes de todas las iglesias, monasterios, conventos, capillas y ermitas, dejando á los frailes con los hábitos de estameña, bien que á condicion de que no se los pusieran en público.

— Confirmándose anteriores noticias, comunican de Roma á un periódico inglés, que Su Santidad ha convocado, para el próximo otoño, en el Vaticano, á todos los Obispos irlandeses, á fin de concertar con ellos los asuntos de la isla, tanto eclesiásticos como temporales.

Aun cuando otras muchas razones no hubiera para desconfiar de la autenticidad de esa noticia, tan prematuramente anticipada, bastarian para que con reserva la acogiésemos los términos de su redaccion.

Sin embargo, dados los nuevos giros de la política inglesa en la Verde-Erin, y algunos hechos especiales con aquella relacionados y anotados no há mucho, bien pudiera ser que el Padre Santo juzgara conveniente oír de los labios de los Pastores irlandeses las necesidades de su iglesia, y lo que su ardiente celo les inspira en favor del progreso y la gloria de la misma.

— El jueves salieron del puerto de Marsella, á bordo del *Bourgogne*, cuatrocientos diez peregrinos con rumbo á Tierra Santa. De estos peregrinos, ciento ochenta y nueve son sacerdotes.

— Los católicos de la diócesis de Angers se proponen regalar á su venerado Obispo Mr. Freppel una cruz de honor, alhaja que ha de comprarse con el producto de una suscripcion.

Esto y mucho más merece el insigne Prelado, blanco predilecto de las iras de los republicanos, hoy tiranos de Francia.

— Segun *Les Tablettes d'un Spectateur*, Martin-Feuillé se propone someter á la aprobacion de sus compañeros de Gabinete un proyecto de circular á los Obispos prohibiéndose leer desde la cátedra sagrada la Encíclica de Su Santidad sobre la francmasonería.

Mucha es la audacia de los tiranuelos que oprimen á Francia, pero dudamos que la noticia se confirme.

— Despues de una corta enfermedad, ha entregado su alma á Dios Mons. Warren, Obispo de Fens.

Era todavía persona de buena edad, y la autoridad que le daban su elevado cargo y su virtud era tanta, que rigiendo una de las diócesis donde el espíritu irlandés es más unánime, impidió que allí se cometieran excesos de ninguna especie contra los ingleses.

— Se tiene por seguro que la explosion producida en el cuartel de Shpi-Street (Dublin) fué obra de los fenianos, porque se han encontrado por el suelo pedazos de una máquina infernal.

Los ingleses calificarán de salvaje el atentado, sin recordar que muchos de ellos se pusieron de parte de Monti y Togneti cuando estos dos bandidos quisieron hacer saltar el cuartel que los zuavos pontificios tenían en Roma.

— Un despacho telegráfico que tenemos á la vista

dice que el Emperador de Rusia y todas las personas que le rodean han leído con sumo gusto la última Encíclica de Su Santidad, y que nada tendrá de extraño que los periódicos oficiosos reciban orden de reproducir este magnífico documento, cuya doctrina es el mejor antídoto, si no el único, contra los peligros políticos y sociales que amenazan á todos los Gobiernos, comprometiendo hasta la existencia de la sociedad.

BARCELONA 30 DE ABRIL.

Entre las varias detenciones de que ayer se ha blaba, podemos dar cuenta de la de un jefe de esta guarnición, al cual se vió atravesar la Rambla atado y escoltado.

— El *Diario de Barcelona* se hace eco de la circulación de noticias sobre alteración del orden público y conspiraciones de que se viene hablando estos días, diciendo que el sábado por la noche se hablaba de que se había levantado una partida en San Andrés, y que habíamos de amanecer con barricadas.

También nosotros habíamos oído hablar de lo que se dice en las anteriores líneas, más no hemos querido hablar de ello por razones de prudencia, que no debe olvidar jamás un periódico de oposición.

— Dice *La Crónica de Cataluña*:

«Desde anteayer venía hablándose de acontecimientos ocurridos en la vecina provincia de Gerona.

Parece ser, en efecto, que han desaparecido de Santa Coloma de Farnés algunos jefes y oficiales del batallón de Depósito de aquella villa, junto con diez ó doce individuos de las clases de sargentos, cabos y soldados. Añádesse si marchó también con ellos algún paisano.

Uno de los sargentos se ha presentado posteriormente á las autoridades, las cuales, á lo que se dice, no dan importancia al suceso.

Y parece que realmente no la tiene, á juzgar por el escaso efecto que ha producido.»

Lo mismo creemos nosotros.

— Hé aquí la lista de las personas detenidas según un diario local: D. J. Biscamps, maestro calafate, D. José Pont, sombrerero de la calle de Tres Llits, el Sr. Moreno, jefe de estación, el Sr. Loporte, de la Barceloneta, un teniente del regimiento infantería de Aragón.

Dícese que la mayor parte fueron llevados al castillo de Montjuich y se les puso incomunicados. Se añade que á las pocas horas se les levantó la incomunicación y á pesar del mal estado del tiempo fueron muchas las personas que pasaron á visitarlos.

Añade el aludido periódico que todos ignoran el porque de su detención y las causas que han podido motivarla.

— En Alcoy se trata de construir un panteón de gran lujo arquitectónico para encerrar los restos del penitente Casimiro Barello Monti, fallecido há poco en dicha población.

— *La Solucion*, periódico de Gerona, ha sido condenado por la autoridad eclesiástica, como erróneo, impío, herético, supersticioso, inmoral, depresivo de la dignidad del hombre, fautor del protestantismo y anti social.»

Valencia 26, 7-45 noche.

Ha sido descubierta una nueva conspiración republicana que se proponía estallar mañana.

Con tal motivo se han hecho muchas prisiones de militares y paisanos en Barcelona, Cádiz, Córdoba y otras provincias.

Aunque los telegramas últimamente recibidos no acusan detalle alguno sobre este asunto de verdadera importancia, no creemos del caso callar esto, tanto más cuanto desde Barcelona y Cádiz ha sido confirmado por los telegramas de última hora.

Por no pecar de pesimistas, no queremos hacer nos eco de ciertos rumores que han circulado, dejando en suspenso este asunto, hasta tanto que la prensa haga más luz sobre él.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 29.—La *Gaceta* publica un real decreto creando una comisión para el empadronamiento y clasificación del ganado de arrastre, silla, carga y toda clase de vehículos.

Pasan de 75 el número de diputados de oposición que han conseguido el triunfo.

El vecindario de Burguete impidió ayer la entrada en dicho pueblo de la partida mandada por Mangado. Dicese que hirieron al administrador de la Aduana de Valcárcos.

Los despachos oficiales anuncian que el señor Ruiz Zorrilla ha desaparecido de Ginebra. Otro despacho dice que un buque inglés ha desembarcado en Burdeos á los señores Landa, Gonzalez y otros emigrados.

La guardia civil extrajo ayer seis cadáveres del

sinistro del puente de Alcudia, creyendo que sacará hoy 19.

En la isla de Cuba han triunfado los señores Guzman, Pulido, Zulueta, Villanueva, Armiñan, Batanero, Pellejero y Balaguer, habiendo sido derrotados los Sres. Labra y Portuondo.

La partida mandada por Mangado está en las inmediaciones de la frontera. El general Pavia cree que se internará en Francia hoy.

Los fusionistas dicen tener ya asegurados 44 diputados, esperando alguno más.

Nueva-York.—Se ha recibido un despacho de la Habana participando que en la elección triunfaron 18 liberales conservadores, 3 autonomistas y dos independientes.

Cairo.—El gobernador de Asuam ha recibido una carta del lugarteniente del Madhi intimándole la orden de abandonar la plaza en el término de diez días, y que en caso contrario degollará la guarnición.

Paris.—Mr. Ferry ha celebrado hoy una conferencia con el encargado de Negocios de España, relativa á la entrada de emigrados por Valcárcos.

Madrid 30.—Un nuevo telegrama oficial desmiente la desaparición del señor Ruiz Zorrilla de Ginebra.

Van extraídos del río del puente de Alcudia 43 cadáveres, quedando 19. Hay en el hospital dos heridos graves y 25 leves.

ALCANCE.

NOTICIAS DE EGIPTO.

Van recibiendo avisos telegráficos detallando la situación del Soudan. Su contenido pone más y más de manifiesto la necesidad en que se encuentra Inglaterra de tomar su resolución definitiva, que puede reproducir, más complicada todavía que antes, la cuestión de Oriente.

De Berber dicen que las tropas egipcias fraternizan con los insurrectos. La población ha huido. La ciudad será en breve abandonada. De Khartoum no se tenía aun noticia alguna positiva. Toda la tierra, entre Berber y Khartoum está insurreccionada, habiéndose ordenado, según comunican al *Daily News* que el comandante de Berber, con los 700 hombres de la guarnición, se repliegue sobre Korosco, si esto es factible.

El *Daily Telegraph* anuncia que cuatro compañías de bachy bozucs, fueron las primeras que, seguidas de 500 egipcios, se pasaron al enemigo.

Créese que costará trabajo la evacuación de Berber, y se teme que ésta moverá á los rebeldes á atacar otras guarniciones.

Los telegramas del Cairo, enviados al *Times*, confirman que la agitación de los egipcios contra los ingleses crece por momentos.

La situación de Khartoum es insostenible, aun cuando el *Daily News* considera asegurada la vida del agente inglés en aquella residencia. Gordon se presenta poco menos que impotente, y por de pronto las guarniciones de las pequeñas ciudades se ven compelidas á tratar con los rebeldes, privadas como se encuentran de todo socorro.

Los de Suakim estaban malísimamente impresionados, porque se les había comunicado que Osman Digna, con 2000 combatientes, se disponía á embestir las fortificaciones y luchar cuerpo á cuerpo con los que las defendían.

Todo lo dicho indica suficientemente cuál es el estado de los ánimos y de los sucesos en el Sudan. De ello, al propio tiempo, resulta la importancia de la conferencia que Inglaterra se propone celebrar con las demás potencias para resolver las complicaciones surgidas en Egipto.

Madrid 29 de Abril.

Súpose ayer que el orden público se había alterado en diversas partes. Parece ser que por la de Valcárcos (Navarra), penetró un grupo de hombres armados, procedentes del depósito de emigrados de Angulema y mandados por el comandante que fué de carabineros, señor Mangado. Esta partida desarmó á los carabineros de la frontera, intentando penetrar en el pueblo de Burguete, de donde, según la versión ministerial, fué rechazada por los vecinos. El jefe de la aduana de Valcárcos parece que fué herido por resistir á las órdenes de la partida, la cual, perseguida por las fuerzas del gobierno, y sin verse secundada por otras que se alzarán en su favor, créese que habrá vuelto á penetrar en territorio francés. Al menos esto es lo que dicen los ministeriales.

También se supo ayer que de una de las guarniciones de Cataluña, la de Santa Coloma de Farnés, habían desaparecido un comandante, cuatro capitanes, dos tenientes y cinco soldados, que se dirigieron á Castelltersol, siendo perseguidos por fuerzas del ejército y de la guardia civil; pero esta desapa-

rición de jefes y oficiales no debe entrañar gran importancia, cuando los telegramas de las autoridades de Cataluña anuncian tranquilidad completa y responden del orden.

También se supo ayer que fueron cortados algunos palos del telégrafo en Algodor (á cuatro leguas de Toledo), y por tanto muy cerca de Madrid. No se dice por quién, ni se sabe que se haya levantado en dicho punto alguna partida.

Háse dicho también que en Calatayud se ha alterado el orden, y parece que en Málaga y Cádiz se tomaron grandes precauciones militares, formando en el primer punto una especie de cuerpo de operaciones de 500 hombre de todas las armas.

De Cadiz dicen á *El Correo*, que allí se ordenó la detención del teniente coronel de Alava, el cual, al ser conducido á Madrid, se escapó al llegar el tren á la estación de empalme de Sevilla, dejando en el vagón á su esposa y al ama de cría con un niño. El mismo periódico añade que en Cádiz fué también detenido un emisario de Ruiz Zorrilla, que está preso en el Gobierno civil, y que se destacaron fuerzas hacia Jerez.

El comandante general del ejército del Norte ha pedido un tren para mover alguna tropa, ignorándose si por la parte de Guipúzcoa ha habido también alguna intentona.

Los telegramas de Francia recibidos por el Gobierno, dan también la noticia de que Ruiz Zorrilla ha desaparecido de Ginebra.

Todos estos amagos contra el orden parecen, y son cosa menuda, desierta de interés y de importancia; pero hay que convenir en que su repetición, ó su periodicidad casi cotidiana, crea un estado de vida insostenible. En esto convienen ya tirios y troyanos, y en que es imposible su prolongación. O el Gobierno vence de una vez estas dificultades, ó su existencia será corta.

Las noticias electorales no adelantan nada nuevo. Sábese que Castelar y Márto han triunfado (por supuesto con los auxilios del gobierno), y que Sagasta ha sacado cerca de 11,000 votos por acumulación. Este triunfo y el de las candidaturas de Madrid le colocan en situación de heredar á la situación. Herencia que acaso llegue á sus manos más pronto de lo que sería menester.—Q.

— Dice *El Mediodía* de Málaga:

«No sabemos si por razones del servicio ó por otras causas, han sido reconcentradas en las inmediaciones de esta capital numerosas fuerzas de la Guardia civil.

Según se nos dice, están acantonados en Churriana, Campanillas, el Palo y en el punto denominado el Boticario, sobre 400 hombres y 50 caballos, fuerza que, sumada con la que ya existía en Málaga, hacen un total de más de 500 hombres.»

— El Gobierno aunque ya instruido oportunamente de las maquinaciones puestas en juego para alterar el orden público, las vió corroboradas y fué puesto muy especialmente sobre aviso por las baladronadas de diferentes sujetos, conocidos por su íntima conexión con Ruiz Zorrilla, los cuales alardeaban, en Paris, en Barcelona y en Madrid mismo, de que con las elecciones coincidiría un levantamiento en sentido republicano.

Además, las idas y venidas á Paris de ciertos especuladores madrileños que iban á vigilar importantes jugadas á la baja y propalan con afán los rumores de próximos trastornos, acabaron de convencer á las autoridades de que se proyectaba, no ya llevar á cabo un levantamiento imposible pero sí provocar algún desorden, para ayudar al éxito de la antipatriótica jugada á la baja.

Paris 27 de Abril de 1884.

El ministerio se muestra bastante preocupado por la actitud que se atribuye á Inglaterra relativamente á los asuntos de Egipto. Los ministros han tenido ayer su Consejo para acordar algo acerca de esto, y parece que á la Conferencia que propone reunir el gobierno inglés asistirá Mr. Ferry en persona.

Lo que deba resolverse en la Conferencia es muy complejo todavía, pues si algunas de las potencias creen que solo debe tocarse la cuestión financiera de Egipto, otras opinan que debe dejarse resuelta la cuestión política, y para este caso dicese que Bismarck, cuyas tentativas para rebajar el dominio marítimo de la Gran Bretaña son manifestadas, busca el apoyo de Italia y cuenta con el de los dos grandes imperios.

Se comprende, pues, bien la perplejidad de nuestro gobierno, que será, indudablemente, solicitado si el caso llega, por Inglaterra para una acción común con Turquía. Pero, ¿como se tomaría una alianza por este estilo?

Hoy Francia no tiene, ni con mucho, la preponderancia de otros tiempos, además y el dominio de Inglaterra, el crecimiento de la influencia de esta nación podría, un día, serle perjudicial.

Las consideraciones de alta política á que debe someterse el gobierno de Mr. Ferry hacen sumamente delicada su situación ante el país. Situación que no dejan de explotar por su parte los imperialistas, cuyas divisiones los sumen en la más completa impotencia.

Ahora mismo el programa del príncipe Jerónimo acaba de desconcertarlos, sucediendo algo parecido á los amigos del conde de Paris, por haberse atribuido á este el proyecto de aceptar, junto con la bandera tricolor, la política imperial del plebiscito.

Todo es confusión en esta babilonia de la política y difícil es vislumbrar el remedio inmediato apartándose de Dios.

Las consideraciones que se ha permitido su Emma, el Cardenal Guibert, acerca de la manera como se practica la caridad por las gentes de mundo, ha sabido á cuerno quemado á los que quieren hacer alarde y ostentación de sus filantrópicos sentimientos; pero la lección está dada y los católicos sabremos aprovecharla.—X.

Partes telegráficas.

Madrid 30.—La tropa ha batido en Orvaiceta á la partida mandada por Mangado, matando al jefe y cuatro individuos más, haciéndose dos prisioneros y huyendo los restantes.

El combate de Orvaiceta duró dos horas y media, resultando muertos Mangado y otros seis. Los demás compañeros han entrado en Francia. Sostuvo el encuentro una columna de la guardia civil procedente de Pamplona mandada por el comandante señor Sos.

Habana.—Ha habido una espantosa explosión en el polvorin de la Habana, estallando los gasómetros próximos y causando grandes desperfectos en los edificios cercanos.

Había en dicho punto una guardia compuesta de un oficial y veinte artilleros. Han resultado en este siniestro muchas desgracias, siendo varios los muertos.

Se ha hundido en Portsmouth un cuartel en construcción, resultando varios muertos.

Londres.—El gobierno cree imposible enviar auxilios á Khartum antes de mediados de Julio, en cuya época la crecida del Nilo permitirá el empleo de vapores.

GACETILLA LOCAL.

La conferencia del Sr. D. Marcelino Menéndez Pelayo fué ayer el acontecimiento del día. Nosotros, que á muchas otras atenciones nos debemos, aparte de nuestras faenas periodísticas, tuvimos la desgracia de llegar tarde, de oír mal, y de vernos constantemente molestados por el movimiento, los susurros, las entradas y salidas de aquel inmenso enjambre de abejas literarias é iliteratas, que se agitaban al rededor del ex-oratorio, como si fuera aquel recinto la colmena de la sabiduría. Por otra parte, el discurso del Sr. Menéndez, breñado de conceptos altísimos, de observaciones delicadas, de juicios críticos y trascendentales, se desataba de sus labios en rápidas frases, en sonoros y vibrantes períodos, en sintéticos y gráficos epítetos, semejando ora la avenida de un río, ora el salto de majestuosa cascada, ora el primoroso y vivo serpenteo del arroyo que ciñe con cinta de plata flores esbeltas y árboles colosales. Por tanto, extractarlo habrá de ser impropia tarea aun para los que pudieron oírlo todo y seguirlo con atención y sosiego. Pero es preciso decir algo; es preciso reseñar este discurso; es preciso satisfacer la curiosidad de nuestros, amables sí, pero exigentes lectores.

Que el Sr. Pelayo nos perdone las calumnias que quizá, contra nuestro deseo, vamos á levantarle.

Nos pareció que el señor Académico había tomado por punto de partida el carácter particular de la filosofía en España. La filosofía, aunque siempre la misma en el fondo, reviste en cada nación un sello distintivo, que es lo que constituye el genio nacional. La historia de la filosofía española, que está por escribir, habrá de consignar este distintivo característico de nuestros pensadores, entre los cuales ocupa Raimundo Lulio puesto preeminente. La filosofía de Lulio, aristotélica en sus principios, escolástica en sus métodos, popular en sus formas, original en sus vuelos, grandiosa y colosal en sus empresas, iba encaminada exclusivamente á la demostración del dogma, á la refutación del error irreligioso, á la propagación del Evangelio.

Cuando la distancia á que pudimos acercarnos, nos dejó percibir algo más que sonidos incoherentes, cuando pudimos ya oír entera una que otra frase, estaba el eminente orador reseñando los múltiples ramos que cultivó Raymundo y en que brilló á gran altura; dijo que una de las más grandes dificultades de sus bibliófilos es formar el catálogo de sus libros; y mostró que en Lulio, ni el lógico argumento para ergotizar, ni el filósofo piensa para dis-

currir, ni el poeta canta para agrandar; sino que siempre y en todo el santo y el apóstol está forjando armas para la defensa de la verdad.

La lógica de Raimundo entrelaza y fortifica los argumentos, sin convertirse en uno de esos métodos que enseñan á pensar como con máquina.

Su filosofía no es artificiosa y convencional, sino que sigue espontánea y dócil á la idea, y la idea brota luminosa y pujante del ser, de la realidad.

La concepción de su *Arte magna* prueba el espíritu superior de Raimundo, quien comprendió que la ciencia es siempre varia y siempre una; varia en las ramas, una en el tronco; ya que, en frase de Fray Luis de Leon, sobre la variedad que hermosea todos los seres *tiene siempre puesta su silla la unidad*.

La metafísica que rechazan el sensualismo del siglo pasado y el positivismo del presente, es ciencia tan real, que se impone á sus mismos adversarios; ya que de todas partes brota la idea, y el hombre, ó no ha de pensar, ó ha de generalizar.

Raimundo es poeta, no sólo en sus versos, sino principalmente en su prosa. La poesía de Raimundo es poesía mística, con ese inflamado y oloroso misticismo franciscano que brotaba del corazón de Buenaventura, del alma cándida de Francisco, y que, en *Blanquerna* y en el libro de *El amigo y el Amado*, tiene deliquios celestiales en que, trasformadas todas las cosas en amor, desfallece el Amigo en los brazos del Amado.

Lo que más engrandece á Lulio, es el ardor de su fe y de su celo; cuando su dialéctica no convence, siempre se hace admirar el hombre, y amar el santo.

La filosofía de Raimundo, tal como él la desenvolvió, yace con él en su venerable sepulcro; pero su espíritu, su idea, su concepción característica, tendrán que figurar en la restauración de la filosofía española; y entónces, si es permitido fantasear lo que quizá el siglo venidero vea cumplido, las obras de Raimundo serán consultadas como un monumento de sabiduría, y esta Isla, mecida, como las islas helénicas, por clásicos mares y por el radiante sol de la ciencia, y perfumada con las brisas que vienen de Valencia, cuna de Vives, y de Cataluña, cuna de Balmes, será visitada en peregrinación á la vez científica y piadosa por los sabios españoles, quienes irán á San Francisco, y recorrerán Miramar y Randa, siguiendo por las breñas de los montes y por las arenas de las playas todas las huellas de Raimundo, hasta disputarse los últimos girones de su manto.

Nutridos aplausos interrumpieron diferentes veces al orador, que fué despues calurosamente felicitado.

El Excmo. Ayuntamiento de esta capital parece haber acordado la demolición completa del ex-convento de la Consolación, y al efecto saca á pública subasta el derribo de tres alas del expresado edificio bajo las condiciones facultativas y económicas, insertas en el *Boletín oficial* de ayer.

El tipo de la subasta es el de 2.227 pesetas 52 céntimos, y ésta se verificará en la Casa Consistorial el día que señale el Alcalde.

El Ayuntamiento se reserva la propiedad de todos los objetos artísticos, lápidas, escudos, etc., que aparezcan en la demolición, disponiendo que el contratista debe evitar la rotura al extraerlos.

Siendo nosotros verdaderos y entusiastas amantes de la ciencia arqueológica, no podemos menos de agradecer al Municipio el que haya tomado tan laudable medida, único modo, á nuestro entender, de poner en salvo de la destrucción objetos de inapreciable valor histórico y artístico, como por desgracia tenemos que deplorar la pérdida de muchos que tuvieron la mala suerte de caer en manos de personas poco conocedoras del mérito de las antigüedades.

Sabemos que esta noche el Sr. D. Marcelino Menéndez Pelayo presidirá la sesión que en su obsequio celebra la Sociedad Arqueológica Luliana. En esta sesión el socio D. Juan Maura, Canónigo, leerá una de sus conferencias sobre el *Arte Magna* del Beato Ramon Lull. Se leerán despues poesías.

Lo reducido del local no ha permitido á la Academia franquear á todas sus puertas, por tanto el acto será particular.

En la reunión celebrada anteayer por el Ayuntamiento y mayores contribuyentes de esta ciudad se procedió á la elección de los compromisarios quedando elegidos D. Antonio Marques, D. José Rosich, D. Juan Antonio Fuster, D. Juan Palou de Comasema y D. Nicolas Siquier, los cuales, en unión de los Diputados provinciales, han de proceder al nombramiento de Senadores por esta provincia.

El Sr. Gobernador de esta provincia, D. Antonio Mataró, ha salido Diputado por Santa Coloma de Farnés.

Han sido señaladas 1.500 pesetas para las obras de conservación y reparación del edificio de la Lonja.

Consecuencias lógicas de haber convertido aquel monumental edificio en salón de baile de máscaras.

Se ha nombrado una comisión mixta compuesta de los Diputados provinciales D. Manuel Guasp, D. Juan Alcover y de algunos vocales de la Junta de Agricultura, Industrial y Comercio de esta Provincia, para que determinen las obras que deben realizarse.

En el vapor-correo de Valencia se marcharon ayer 139 soldados del regimiento de Filipinas con la licencia ilimitada, los cuales regresan al seno de sus familias.

Ademas del vapor *Union* entró ayer en este puerto el laúd *Humilde*, procedente de Marsella, con cargamento de trigo.

Se despacharon los vapores *Jaime I*, *Jaime II*, y el jabeque *Esperanza*, el primero para Argel, con 11 pasajeros y carga; el segundo para Valencia, con la correspondencia, 153 pasajeros y efectos; y el tercero para el mismo puerto, con mercancías.

Acaba de publicarse el primer número del *Boletín de la Juventud Católica de Palma de Mallorca*. Creemos que se repartirá mañana á los suscritores.

Los Ayuntamientos de Lloseta, Valldemosa, Puigpuñent, Llullmayor, Andraitx, Artá, Sineu, Esporlas, Muro y Campos anuncian la subasta del arriendo á venta libre de todas las especies sujetas al impuesto de consumos.

En la secretaría del ayuntamiento de María se halla de manifiesto el expediente y planos para la construcción de un cementerio que se trata de edificar en las afueras de aquella villa.

A 60.000 víctimas se eleva la cifra de personas que se calculan han perecido en catástrofes y accidentes varios, durante el pasado año.

El terremoto de Ischia ha producido 5.000 víctimas; 318 los huracanes de los Estados Unidos; 434 el naufragio del vapor *Cimbria*; 140 las inundaciones de Alemania y Hungría; 268 el incendio del circo de Polonia; 386 la catástrofe en las pesquerías de Perranova, y 30.000 personas en los cataclismos de Java y Asia menor.

El día 23 del actual vencerá un pagaré de 180 pesetas al Sr. Conde de Torre Saura, como comprador del Cuartel de Santa Goldana, finca procedente del Estado, en Ciudadela.

Habiendo D. Miguel Socías y Caimari dimitido el cargo de Presidente de la Diputación, ha quedado encargado de la Presidencia D. Manuel Guasp y Pujol, Vice presidente de la misma Corporación.

El Instituto de Barcelona, según dice un colega, ha adquirido en los Estados Unidos una máquina *Arithmómetro*, que por medio de un sencillo mecanismo ejecuta fácil y exactamente las llamadas cuatro reglas ó primeras operaciones de la aritmética, y cuando se equivoca, al dar vuelta á una rueda que la hace funcionar, sale un letrero que dice: *Equivocación*.

Se sabe que el vapor *Menorca* que debía haber llegado ayer á nuestro puerto, no ha salido de Mahon hasta hoy á las tres de la madrugada. A la hora de entrar en máquina EL ANCORÁ, aun no ha llegado.

Hoy á las siete y media de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Palma*, procedente de Barcelona, habiendo sido portador de 30 pasajeros y carga.

De los periódicos que nos ha traído hemos tomado las noticias de nuestro alcance.

En la Administración de Contribuciones se reunirán mañana los gremios siguientes:

- A las 9.—Tiendas de enseres de pescar.
- A las 9 y 1/2.—Tiendas de aceite y vinagre por menor.
- A las 10.—Tiendas de aceite y vinagre última base.
- A las 10 y 1/2.—Bodegones última base.
- A las 11.—Vendedores de papel de música.
- A las 11 y 1/2.—Vendedores de leche.
- A las 12.—Vendedoras de gorras y monteras.
- A las 12 y 1/2.—Tablageros.
- A la 1.—Tablageros última base.
- A la 1 y 1/2.—Vendedores de leña y carbon.

SECCION DE ANUNCIOS

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 1.
De Marsella eu 3 días laud Humilde, de 53 ton., patron Pedro Alcover, con 6 mar. y trigo.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 1.
Para Valencia jabeque Esperanza, de 39 ton., pat. Miguel Landino, con 4 mar. y efectos.

HARINERA BALEAR.

No habiendo podido constituirse en el día de ayer por falta de número, la Junta General extraordinario á que estaban convocados los señores accionistas, se les invita de nuevo á la que se celebrará el día siete de los corrientes á las cuatro y media de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta sociedad (San Francisco-6) á los objetos expresados en la primera convocatoria, ó sea: 1.º Dar cuenta de la comision encomendada á la Junta de Gobierno en la última reunion general ordinaria. 2.º Resolver acerca de una proposicion de la Junta de Gobierno sobre reforma de los Estatutos.

A los señores accionistas que en virtud de la primera convocatoria, no hayan recogido papeleta de asistencia, se les recomienda que pasen á recogerla en la secretaria de la sociedad, donde se facilitarán hasta una hora antes de la señalada para la sesion.

Palma 1.º de Mayo de 1884.—El Presidente, Antonio Valent.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Juan Alcover.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

El día 4 Mayo próximo feria en Sineu ademas de los trenes ordinarios se verificarán los siguientes:

De Palma á Sineu, 7'45 mañana.
De Sineu á Palma, 5'15 tarde.
De Binisalem á Sineu á las 5'45 mañana.
De Sineu á Binisalem y La-Puebla á las 3'15 tarde.
Todos los trenes pararán en las estaciones intermedias.
Palma 24 de Abril de 1884.—El Director General, Guillermo Moragas.

LA ISLEÑA.

EMPRESA MARÍTIMA A VAPOR

El acreditado vapor *Palma* saldrá de este puerto para el de Barcelona el lunes 5 del corriente á las cinco de la tarde.

Admite carga y pasajeros.
Se despacha Marina 32.

CASUS CONSCIENTIÆ

His præsertim temporibus accommodati propositi ac resoluti cura et studio

P. V.

MORALIS THEOLOGIE PROFESSORIS

PARS PRIMA: DE LIBERALISMO

Cum potestatis ecclesiasticæ licentia.

Completens terdecim casus: Scilicet: I. De natura liberalismi.—II. De nomine seu appellatione liberalis.—III. De interrogandis et absovendis liberalibus in confessione.—IV. De monendis liberalismis infectis.—V. De cooperatione in liberalismo, ac primum per ephemerides liberales.—VI. De cooperatione in liberalismo per electiones deputatorum.—VII. De cooperatione in liberalismo per deputati officium.—VIII. De cooperatione in liberalismo per quævis officia publica.—IX. De cooperatione in liberalismo per scholas afficiales.—X. De cooperatione in liberalismo per juramentum politicum.—XI. De cooperatione in liberalismo per societates secretas.—XII. De cooperatione in liberalismo per festa civica, ubi et de choreis ac spectaculis.—XIII. De cooperatione negativa in liberalismo.

Un tomo en 4.º de más de 400 páginas y esmerada impresion. Se vende en la *Librería de Propaganda Católica*.

A LOS SEÑORES ECLESIÁSTICOS

JUAN AMORÓS

SOMBRERERO

Frente S. Miguel 56, Palma.

En este establecimiento se confeccionan con especial cuidado y con la mayor economía los sombreros para eclesiásticos de todas dignidades.

Esta clase de sombreros se ha perfeccionado como no lo estaba hasta el día, montándose las copas en una sola pieza, quedando suprimidas las costuras que tanto afean y contribuyen á la pronta destruccion de los sombreros.

Tambien se han perfeccionado con forros adherentes, que les dan mayor solidez y ligereza.

Se hacen reformas de todas clases.

Esta casa posee variedad de plantillas para cortar las alas de echuras que sin quitarle al sombrero su carácter eclesiástico, le den mayor comodidad para su uso.

LA PALMA.

Fábrica de ladrillos hidráulicos de todas clases y colores, y dibujos con incrustacion, bajo la direccion de los señores D. Francisco Cabrer y M. B-nardo Raynam.

Se recomiendan por su perfeccion, dureza y brillo, cualidades que se manifiestan más con el tiempo.

Pavimentos de piedra artificial de todas clases: especialidad para las iglesias y terrados.

Fabricacion especial de ladrillos piedra para entradas aceras y cuadras.

Precios módicos.

Se garantizan los productos de nuestra fábrica.

Calle de los Olmos núm. 150.—Palma.

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Matas, Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

ZAPATERIA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40,

Entre la sastrería PETIT-PARIS y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapateria, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las cuarenta y ocho horas.

PARAGUAS

PERFUMERIA DE FRANCISCO CANALS

Brossa, 10

En este establecimiento se ha recibido un grandioso surtido de paraguas de última novedad y buen gusto, tanto en los puños como en las telas.

Los hay de Automatas, Titánica, Velox y varios otros sistemas.

De algodón desde 10 á 30 reales, y de seda desde 30 á 440 uno.

LEÑAS.

En la *Casamata* posterior á la plaza de Toros se vende al por menor leña de pino entera y aserrada de varias dimensiones, astillas de olivo grandes y pequeñas, raigones de lentisco (mata) y astillas de tea.

Hay leña apropiada para cocinas económicas y hornillas por pequeñas que sean.

Se venden tambien palos para almendros y otros arbolados, y troncos de pino de gruesas dimensiones.

La leña que se compra se transporta gratis á domicilio, mientras sea en el interior de esta ciudad.

Los encargos pueden hacerse en el mismo sitio ó en la calle de Teresas, núm. 14 carpintería.

PERFUMERÍA DE CASASNOVAS

CADENA-6.

Se ha recibido:

GUANTES.—Grande y variado surtido de las mas acreditadas fabricas que se conocen.—Precios económicos.

PARAGUAS.—Novedad y baratura, pues los hay de 10 reales en adelante.

PERFUMERÍA.—ademas de las existencias conocidas se ha aumentado el surtido con las novedades que en este importante ramo se vienen introduciendo.

La singularidad de todos los géneros estriba en *bueno bonito y barato*.

POMADA

ANTI-HERPÉTICA VEGETAL

DE VALENZUELA HERMANOS

Premiada en la exposicion farmacéutica Nacional de 1882.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendacion que podriamos hacer del buen éxito de esta pomada sino contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, cortaduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, etc. son, combatidos con felicidad por el uso de esta pomada.

Bote 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto.
Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Glorietta); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Espartería).

Jarabe contra la TOS.—De rápidos efectos y muy singularmente contra la *COQUELUCHE*, como pueden atestiguarlo muchas familias en Palma y de algunos pueblos de la Isla. Botella 8 reales. Se despacha en los mismos puntos. 29

PERICAS Y COMPAÑÍA

FABRICA DE SACOS DE YUTE

y cuerdas de Abacá de Méjico, de Yute, Cañamo y Algodon de 3 y 4 cordones muy útiles para fardos y uso doméstico y sobre todo para la Agricultura.

PRECIOS ECONÓMICOS.

Cuerda de Abacá de Méjico á 110 Ptas. 100 kils
Cuerda de Yute muy superior á 90 » 100 »

AL POR MAYOR Y MENOR

Fabrica calle de los Olmos, 96.—Palma-Mallorca.

GRANDES DESCUENTOS

segun la importancia de los pedidos 40-47

SERVICIO DE CARRUAJE en la estacion de Manacor, á cargo de José Forteza (a) Pistoleta.

Los señores viajeros que gusten visitar las Cuevas de Artá ó del Drach podrán efectuarlo comodamente, desde la estacion, en el carruaje que esperará la llegada de los trenes ordinarios de mañana y tarde.

Precio del pasaje de Manacor á las cuevas de Artá, ida y vuelta, 50 rs.

Id. id. á las del Drach, 24 rs.

Viajes al interior de la isla á precios convencionales; para más informes, calle de la Felicidad, núm. 20.

ALQUILERES.—Están para alquilar unos entresuelos, calle del Estudio General, núm. 25. Informarán en el segundo piso.

VENTAS.—Se desea vender una casa números 141 y 143 de la calle del Sindicato.

Otra, número 114 de dicha calle del Sindicato y número 5 de la calle de San Andres.

Darán razon en la expresada calle del Sindicato número 124.

ALQUILER.—En la villa de Santa Maria, plaza de Andria, se alquila un piso principal de mucha capacidad. En la misma informarán.

OBRAS

DEL V. P. M. FR. LUIS DE GRANADA,

precedida de su vida escrita por el licenciado Luis de Muñoz con diferentes elogios que le han dado Santos Papas y Doctores de la Iglesia.

Consta de seis tomos en folio, impresos en papel de hilo y con buenos caracteres. Los pocos ejemplares que quedan de esta magnífica edicion se venden al precio de 17 pesetas.

EL MONJE DEL MONASTERIO DE YUSTE.

(últimos momentos del emperador Carlos V)

Leyenda religiosa tradicional por D. Leandro Herrera. Se vende en la *Librería de Propaganda Católica* Fortuñy 6.



CUARTO ANIVERSARIO

del fallecimiento

DE DON ROQUE SALGADO Y LÓPEZ

Todas las misas que se celebren mañana en la parroquial iglesia de San Jaime, y en Montesion serán en sufragio de su alma.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 1 á las 4'45 t.

Se ha impedido la cortadura del telégrafo en diferentes puntos.

Una partida insignificante ha cortado el puente del Ferro-carril de Figueras.

Bolsin. 61'25.

Madrid 1 á las 6 t.

La voladura del polvorin en la Habana ha ocasionado 21 muertos y 79 heridos.

El gobernador de Berber se ha encerrado en la fortaleza y está estrechamente bloqueado.

Se temen explosiones en los ferro-carriles de Lóndres.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4por 100 interior contado . . .	61'20
Id. id. fin corriente . . .	61'50
4 p 3 amortizable	74'00
Empréstito de Cuba	90'90
Banco de España	264'60
Paris 4p 3 interior contado	61'00
Palma 4p 3 interior contado-Liquidacion 61'20	
Barcelona 4p 3 interior contado	61'10
Coloniales	53'25
Nortes	117'00
Alicantes	99'00
Orensas	26'00
Francias	65'50